

18 avril 2024

Communiqué de presse

Assemblée annuelle du Réseau Soja au Dreiländereck à Bâle : Chiffres, faits et développements

De la noble intention au modèle économique

En 2004, Coop et le WWF ont ouvert la voie. Ils ont élaboré la première norme de durabilité pour la culture du soja sans déforestation, les "critères de Bâle". Ce que des "idéalistes" ont couché sur le papier il y a 20 ans est devenu en 2024 un modèle commercial permettant de combiner la réduction de l'empreinte écologique et le succès économique.

Portés par 20 ans de développement, les membres du réseau soja ont pu prendre connaissance de chiffres et de développements actuels réjouissants au Dreiländereck à Bâle. Le soja utilisé en Suisse - longtemps associé aux forêts en feu et aux coupes rases - est à 100% exempt de déforestation et, grâce au Réseau Soja, provient presque entièrement de cultures européennes. En 2023, la Suisse a importé 218'603 tonnes de soja fourrager. 97% des importations provenaient de pays européens, 3% du Brésil. Les trois principaux pays producteurs sur un total de 15 sont l'Italie (56%), l'Ukraine (14%) et l'Autriche (8%).

Les calculs de 2023 le montrent : L'évolution vers un soja fourrager certifié cultivé en Europe a permis de réduire progressivement d'environ 85% les émissions de gaz à effet de serre liées aux importations suisses de soja, qui sont passées de 1 million de tonnes d'équivalent CO₂ en 2004 à 147 000 tonnes d'équivalent CO₂ en 2022.

Modèle d'entreprise pour les produits de base

Les acteurs de la filière, de l'agriculture au commerce de détail, partagent leurs ambitions, leurs valeurs et leurs objectifs au sein du réseau soja. Les fournisseurs étrangers de soja constituent une pièce centrale de la chaîne de création de valeur. Le groupe industriel italien Cereal Docks est actuellement le principal fournisseur de soja fourrager en Suisse.

Cereal Docks se considère comme un lien entre l'agriculture et l'industrie et collabore avec 17 000 exploitations agricoles. Grâce à des formations, des activités sur le terrain et des travaux de recherche, Cereal Docks rend sa chaîne d'approvisionnement plus durable. La protection des ressources naturelles, notamment de l'eau et du sol, la réduction des gaz à effet de serre et l'adaptation au changement climatique, l'amélioration de l'efficacité et la préservation de la biodiversité sont abordées sur le terrain. L'application numérique "Sistema Green" développée par Cereal Docks aide les agriculteurs à contrôler et à mesurer les mesures prises. Cristina Dalla Bona, responsable du commerce et de la durabilité chez

Cereal Docks, a ajouté à ce sujet à Bâle : "Il est essentiel que nous emmenions les agriculteurs avec nous, que nous leur montrions des solutions et que nous leur fournissions des outils utiles. Des outils numériques comme Sistema Green aident à économiser l'eau et à collecter des indicateurs sur la protection du climat et à garantir la traçabilité. Autant d'éléments qui sont également réclamés par la société et par les acteurs publics".

La Suisse a résolu le problème de la déforestation sur la base du droit privé. Que ce soit avec ou sans le nouveau règlement européen contre la déforestation (EUDR) : Les membres du Réseau soja suisse continuent de travailler ensemble, dans un engagement orienté vers le marché, avec tous les acteurs de la chaîne d'approvisionnement pour trouver des solutions adaptées à la pratique. Des entreprises innovantes comme Cereal Docks sont efficaces dans ce contexte et renforcent les efforts de durabilité.

Vous trouverez de plus amples informations et le dernier rapport annuel sur www.sojanetzwerk.ch

Nouveau président

Fortunat Schmid, responsable de la gestion de la qualité et de l'infrastructure, fenaco GOF, a été élu nouveau président par l'assemblée générale. Conformément à la rotation, il reprend la présidence du Réseau soja pour deux ans et succède ainsi à Salome Hofer, responsable Développement durable & Politique économique Coop. Par ailleurs, Andrin Dietziker, chef de projet Développement durable chez Coop, a été élu au comité directeur, en remplacement de Salome Hofer.

Contact : Stefan Kausch, directeur du Réseau soja, tél. 076 349 66 94,
info@sojanetzwerk.ch, www.sojanetzwerk.ch